

EL UNIVERSAL

DIARIO POLITICO, LITERARIO Y MERCANTIL.

NO. 516] MONTEVIDEO, JUEVES 24 DE MARZO DE 1831. [PRECIO 1 REAL.

Este periodico se publica diariamente en la IMPRENTA DEL UNIVERSAL: en ella y la tienda de D. Juan Gard, calle del Porton No. 150 se halla de venta. Se admiten subscripciones y todo género de avisos, debiendo entregar estos hasta las 6 de la tarde del dia anterior al de su publicacion.

ALMANAQUE.

Jueves.—S. Dionisio martir.
Sol sale á las 6h. 4m.—Se pone á las 5 h 56m.

CORREOS.

DIAS EN QUE SALEN DE ESTA CAPITAL.
Para los Pueblos del Interior.
9, 16, 23, y 30 de cada mes.

PLAZA.

ESPECIES METALICAS.

Ozas españolas..... 27 ps.
Id. americanas..... 26 ps. 4 rs.
Patacones..... 14 reales.

EN BUENOS AYRES.

Ozas de oro selladas..... 128 ps.
Pesos fuertes de rostro..... 700 ps. de pr.
Id patrios..... 675 id. id

EXTERIOR.

LA.
Los ministros.
CORTE DE LOS PARES.
Sesion del 18 de Diciembre.
(CONTINUACION)

Despues del interrogatorio de los acusados, se procede al examen de los testigos.

El célebre astrónomo Arago, miembro de la academia de ciencias, declara que poco antes de la toma de Argel, supo por el duque de Ragusa, que Carlos X. dijo un dia delante de sus cortesanos que entre los sucesos de su vida habia dos que merecian ser recogidos por la posteridad: á saber, la resistencia que en 1789 opuso á las pretensiones del *tiers état*; y la creacion del ministerio de 8 de Agosto. (él de Polignac.)

Dos edecanes del mariscal Marmont declaran que uno de sus compañeros, mandado á informar al principe de Polignac que la tropa se pasaba al pueblo se volvió con el semblante alterado, diciendo: "¡estamos perdidos! nuestro primer ministro no entiende el frances: cuando le anuncié que los soldados se reunian á los ciudadanos, me contestó: *tó: pues es preciso tirar contra la tropa.*"

El Sr. de Polignac desmiente con calor estos asertos, y dice que si él que los pronunció no estuviese ausente, exigiria que compareciese. Entonces uno de los declarantes presenta una carta escrita de puño del ausente, que comprueba la exactitud de su declaracion.

El Sr. de Semonville, gran conciller de la cámara de Pares, declara que despues de haber hecho cuanto pudo cerca del Sr. de Polignac para hacer cesar los estragos en Paris, convino en que iria á S. Cloud á informar al rey del estado

de las cosas en la capital. Que al salir de los arrabales, se le acercó un hombre gritandole: "¡vaya pronto! ¡vaya pronto!" mostrandole el coche del señor de Polignac que lo seguia á muy corta distancia, y que efectivamente llegó á S. Cloud, y habló al rey antes que él.

El señor de Peyronnet: "No quisiera, dice, que la mala interpretacion del gesto referido por el declarante perjudicase á un coacusado. Con una mano indiqué á Paris, teatro de tantas desgracias, y con la otra á St. Cloud, donde se encontraba el único remedio á esos males.

El señor de Semonville, interrogado por el presidente si en su conversacion con el rey llegó á descubrir sus sentimientos sobre lo que pasaba; contesta: "Las resoluciones del rey eran personales, antiguas, profundas, meditadas; y el resultado de un sistema político y religioso. Cada vez que me oponia á sus miras, me rechazaba con una firmeza inalterable. Apartaba la vista de los desastres de Paris, diciendo que yo los exageraba, y se obstinaba en no ver la tormenta que se formaba sobre su cabeza y su dinastía. Solo dirigiendome á su corazon pude cambiar su inflexible resolucion; representandole los peligros que amagaban á la Delfina que viajaba en los departamentos; y su posicion crítica en medio de una poblacion irritada, &c. Los ojos del rey se llenaron de lágrimas; desapareció su severidad, su cabeza se inclinó sobre su pecho y me dijo con mucha emocion: "Voy á reunir el consejo." ¡Ya era tarde!

Despues de oidos los testigos, el señor Persil comisario de la Cámara de diputados, encargado de sostener la acusacion, pronuncia un largo y elocuente discurso que analizaremos en nuestro número próximo por haber dado un lugar preferente á la defensa del Sr. de Martinac, á quien los ex ministros debent tal vez no haber subido al cadalso.

El Sr. de Martinac, defensor del señor de Polignac tomo la palabra.

¡PARES DE FRANCIA! Una de esas crisis terribles que permite á veces la Providencia para la instruccion de los pueblos y de los reyes, ha derribado una dinastía, elevado un trono y cimentado en otras bases á otra monarquia hereditaria. Ese cetro destrozado, esa corona caída, esos poderes salidos de los escombros del poder desecho, esa reaccion templada aunque vigorosa que se comunica á todos los miembros de nuestro cuerpo político; ofrecen á la meditacion del filósofo el espectáculo mas imponente de las vicisitudes á que está sujeta la vida del hombre y la de las naciones.

Las montañas de Escocia ocultan al mundo el monarca poderoso, cuyas armas acababan de derrocar ese baluarte de la barbarie que habia resistido hasta entonces los esfuerzos de la civilizacion y de la cristiandad. Apenas unos pocos dias mediaron entre un esplendido triunfo y la mas espantosa catastrofe: y el déspota destronado aun no pisaba los umbrales del asilo que imploraba cuando el rey vencedor buscaba una tierra hospitalaria que quisiera recibirlo en su destierro.

Las cosas, las personas; todo cambió al rededor de nosotros. Otra bandera reemplazó la que flameaba en nuestros edificios; otro juramento tomó á Dios en testigo de nuevos compromisos. El origen de la autoridad real y sus límites, la constitucion de los primeros cuerpos del estado; y las importantes cláusulas del pacto fundamental que nos reúne, todo ha sido modificado: todo cedió al influjo de este profundo sacudimiento que conmovió hasta en sus cimientos á nuestro edificio social.

En medio de tantos elementos efimeros y variables, de tantas cosas que nacen de la acción y que la reaccion destruye; una sola queda inmovil, eterna, inaccesible á las pasiones, independiente del tiempo y de los sucesos: y es la justicia.

Sean cuales fueren los colores que adornen su templo, y el poder supremo en cuyo nombre pronuncia sus fallos, su marcha y sus deberes son inalterables, por no tener mas norte que la verdad y la ley.

Los pueblos no lo ignoran, Señores; así es que hasta en su nombre hay algo de augustó é imponente; y si las pasiones lo han hecho olvidar alguna vez, ese extravio nunca fué duradero, y la noble firmeza del magistrado encontró muy pronto en el aprecio público, la recompensa que merecia.

Esta justicia de todos los tiempos y de todas las naciones, es la que invocan en este momento los que en otra epoca les hablaron en nombre del poder soberano, y que vuelven á este lugar en calidad de sospechosos y acusados. Los emblemas de la fuerza y de la autoridad se convirtieron para ellos en los de la vigilancia y de la proteccion.

Ante esta justicia, que puede sobreponerse á la historia porque nunca deje de ser imparcial como ella, se presenta un ministro del rey destronado, un ministro cuyo recuerdo se confunde con él de nuestros transtornos, de nuestras desgracias, y de tanta sangre vertida; y cuyo nombre, pronunciado tantas veces en medio de la irritacion y del encono, no ha perdido por eso el derecho de ser repetido sin prevencion en este recinto.

Entre tantos hombres hábiles, cuya voz elocuente es el patrimonio del desgraciado, yo merecí su confianza para ilustrar la conciencia de los jueces, y la opinion de sus conciudadanos.

Arrebatado desde doce años por los negocios públicos á esa noble profesion del foro, que solo dejó en mí, sentimientos y recuerdos, he tenido razon para temer que esta tarea inopinada no fuese superior á mis fuerzas: sin embargo no trepidé en aceptarla, por que la voz de un hombre en peligro tiene algo de imperioso que sojuzga y arrastra.

Procuraré, pues, llenar ese compromiso cuya gravedad comprendo. ¡Ojalá lo haga con la firmeza que se requiere para el cumplimiento de un deber, y con la circunspeccion necesaria para no irritar á los que importa persuadir, empleando el convencimiento que solo puede ablandar á los animos y tranquilizar las conciencias! Tales son mis mas fervientes y sinceros deseos, y no dudo que vuestra lealtad sabrá valorarlos.

Mi defensa puede ser grande y protectora; la verdad y la razon han puesto en mis manos todos los elementos del triunfo á que aspiro. Solo mi insuficiencia puede inutilizarlos; y conturbar mi corazón con el recuerdo eterno de una tentativa impotente y de una confianza engañosa.

“Necesito, señores, toda vuestra indulgencia, y me asiste la esperanza que no la invocó envano, porque conservo la memoria de lo pasado.

“Los acaecimientos que nos traen ante vosotros no pueden aislarse de la causa que los ha determinado. Antes de empeñarme en desenvolverlos, importa llamar la atencion á hechos mas remotos: repasar con vosotros esos tiempos borrascosos y difíciles que precedieron y prepararon la catástrofe que hemos presenciado, y manifestaros como mis ojos despavoridos vieron formarse sobre el trono el rayo que debía consumirlo.

“La revolucion de 1789, célebre por tantos rasgos sublimes, y manchada con tantos crímenes, habia devorado innumerables victimas. Su terrible guadaña habia quintado la familia de nuestros reyes; y habian trascurrido veinte años desde aquella sangrienta escena, sin que los príncipes de esa raza proscripta olvidasen en un suelo extraño el triste recuerdo de las desgracias que habian sobrellevado. Los sucesos de 1814 les abrieron las puertas de la Francia, donde reaparecieron en medio de los desórdenes de una invasion extranjera.

“Luis XVIII, penetrado de la indispensable necesidad de dar á su patria instituciones generosas, aprovechó la feliz oportunidad de su reintegracion al trono de sus mayores para realizar una idea en que lo habia confirmado el estudio hecho del espíritu de su siglo y de su pueblo. La carta fué concebida para reunir lo presente á lo pasado: pero este pacto, destinado á ser presente, fue redactado con precipitacion, y se resinó talvez de la poca reflexion y madurez que habian presidido á su concepcion.

“Esta nueva constitucion fue otorgada por el rey, á virtud de un derecho

prexistente, independiente de ella y que su fundador tenia de su nacimiento. Debí, pues, ser deliberada y escrita en aquel sentido, y así fué.

“La carta recibida con entusiasmo por las clases industriales y activas, encontró pocos admiradores en aquellos, cuyas ideas de ambicion y de orgullo se habian despertado con el restablecimiento de la dinastía proscripta.

“Miraronla los primeros como un germen fecundo de instituciones populares; los otros como la causa inevitable de nuevos trastornos. Solo el tiempo y la experiencia podian conciliar los ánimos y hacer de este pacto fielmente ejecutado por todos, una prenda de union y un centro de intereses comunes. Los acontecimientos sobrevivieron para fomentar las divisiones y aumentar los enconos.

“La Francia y la familia que le habia sido devuelta no habian tenido tiempo para conocerse y amalgamarse, cuando el monarca guerrero, cuya gloria llenaba aun todos los corazones, volvió de su destierro, y en medio de un pueblo atónito y del ejército enagenado, marchó hasta el trono de donde acababa de bajar.

“Obligados á abandonar de nuevo la mansion de sus antepasados, y á buscar en tierras estrañas otro asilo y otros apoyos, Luis XVIII y su familia no se sometieron por segunda vez á tan triste necesidad sin pensar en su primera proscriccion y en los males que la acompañaron.

“La guerra volvió á encenderse; regresaron los Borbones, y pareció que su destino quedaria libre de la fatalidad que los habia perseguido hasta entonces.

“Es preciso, sin embargo, convenir en un hecho que pertenece á la historia y debe repetirse para la instruccion de los reyes y de los pueblos. Una de esas reacciones violentas que la suavidad de nuestras costumbres y sobretodo el recuerdo de tantos desastres debian haber hecho imposible entre nosotros, conturbó los corazones y fecundizó nuevas semillas de desconfianza.”

“Una de las mayores trabas que rodean á los gobiernos restaurados, consiste en que los compañeros de infortunio, los antiguos partidarios de la dinastía que regresa, los que le fueron ó aparentan haberle sido adictos, blasonan en la nueva comunidad de pretensiones incompatibles con las existencias establecidas; con las dignidades otorgadas, con los hábitos contrados durante el gobierno deshecho. Los unos quieren abarcarlo todo, mientras que los otros se resignan difícilmente á perder; y entretanto el país queda bajo el influjo de dos intereses no solo distintos, sino divergentes.

“Se necesita mucho tiempo, sobrada prudencia y buena fé para amalgamar esos elementos de discordia, bastante por si solos á entretener en el país una lucha intestina, una guerra sorda y peligrosa.

“Nuestra patria no pudo librarse de tan funesto azote. Las conspiraciones que se sucedieron por espacio de muchos años, sembraron los recelos y la alarma en el corazón de los que rodeaban el rey, y esos temores se propaga-

ron hasta el mismo trono. Si la responsabilidad de semejantes actos hubiese recaído esclusivamente en hombres desconocidos, se hubieran considerado como efecto de otros individuales, de venganzas aisladas: pero no era así, y las mas veces tras de nombres oscuros se apercibian otros populares y afamados, que daban á estas tentativas repetidas un caracter serio y alarmante. La muerte del duque de Berri, que cayó bajo el puñal de un asesino, aumentó ese sentimiento de terror vago, pero profundo, y las ansiedades presentes emponzoñaron los recuerdos pasados.

Cesaron las conspiraciones, cuando la emancipacion de la prensa periódica dejó el campo libre á la manifestacion de las ideas: pero esta libertad misma descubrió toda la profundidad del mal y reveló hasta que punto el espíritu de oposicion habia penetrado en las masas.

El mal, aunque grave, no era sin remedio. Los borbones de la Francia podian aun avenirse, y si los votos por una libertad mas estensa, el deseo de aumentar el poder democratico costara del real, se habian hecho imperiosos y urgentes, esa tendencia de los espíritus que convenia reprimir con destreza y satisfacer con prudencia, no llegaba aun hasta proponerse la ruina de la dinastía y del trono.

(Continuará.)

EQUINAS DE BENJAMIN CONSTANT.

Paris Diciembre 15.—Hoy la Francia representada por la poblacion parisíense, ha rendido los honores funebres á uno de sus mas ilustres ciudadanos. Cien mil franceses han acompañado á Benjamin Constant hasta el sepulcro. En esta imponente ceremonia, todo ha sido magestuoso; todo hasta el desorden. Veinticinco mil guardias nacionales han sido mandadas por legion.—Treinta mil guardias nacionales han venido espontáneamente á colocarse al rededor de la tumba de Benjamin Constant. ¡Que rey ha recibido jamas un honor semejante!

La ceremonia habia sido anunciada para las once. Desde el amanecer, la calle donde vivia Benjamin Constant habia sido invadida por una multitud inmensa. Con dificultad las diputaciones de la cámara de los diputados, de las gaardes cuerpos del estado y de las escuelas, han podido penetrar hasta aquella morada que distinguia una sencilla colgadura. Benjamin Constant era calvinista; las colgaduras y la presentacion al templo son contrarias á los usos de este culto; mas ellas entran en las ceremonias del culto laterano al que pertenece la viuda del ilustre difunto.

Hacia las diez, gruesos destacamentos de diferentes legiones de la guardia nacional, habian venido á colocarse sin armas sobre los baluartes cerca de la Magdalena. Los alumnos de la escuela política, de jurisprudencia, de farmacia y de comercio de bellas artes, habiendo evacuado los puestos que les habian sido señalados sobre los baluartes, la plaza de la Magdalena y la calle del Faubourg St Honoré; mandaron diputaciones al domicilio del difunto. Cada una de estas escuelas, tenian su bandera en la que estaba escrito con el nombre de la escuela: A BENJAMIN CONSTANT.

Hacia medio día poco más ó menos la comitiva se puso en marcha en el óden siguiente: un destacamento de húsares de Chartres, mandado por un subteniente, un destacamento de la guardia nacional á caballo, el General Carbonnel y sus ayudantes de campo conduciendo cincuenta pelotones de las seis primeras legiones de la guardia nacional sin armas, veinte pelotones de la guardia nacional armada, precedidos de su música; el prefecto del Sena, los correjidores de Paris y sus dependientes, revestidos de sus banderas en soteur; los miembros del consejo general del departamento y de los consejos de los distritos de San Denis y de Sceaux. Las tres escuelas politecnicas de jurisprudencia y medicina, precedidas y formando tres hileras. La escuela de farmacia, la escuela de bellas artes, unos numerosos cuerpos de artistas con una bandera con la inscripción. Las bellas Artes á Benjamin Constant. Varios heridos de las gloriosas jornadas de Julio, marchaban afianzándose en bastones y muletas, nuevos pelotones de la guardia nacional armados é inermes, el estado mayor de la guardia nacional, oficiales generales en gran uniforme, la cámara de los diputados precedida de sus ujieres y presidida por uno de sus vicepresidentes M. Benjamin Delessert, el Sr. Presidente del consejo de los ministros, encabezando el duelo, un sencillo carro fúnebre sobre el que las plumas estaban substituidas por coronas de siempre-vivas y de cintas tricolores. El carro había sido desuncido en la calle de St. Honore, y las diputaciones de las diferentes escuelas que no podían cargar el féretro que pesaba cerca de 700 libras, lo tiraron hasta arriba la cuesta del cementerio del Este. Cerca del carro había dos largas hileras de guardias nacionales con las armas á la funérea, los ministros, pares, y generales seguían inmediatos al cuerno. Atras del carro un magnífico paño de terciopelo negro era llevado por diputaciones de las escuelas que, desde la muerte de M. Benjamin Constant se habían abstenido de asistir á sus cursos por ocuparse mas activamente de los aprestos de la lúgubre ceremonia; el paño mortuario, que había sido ofrecido por ellos, estaba ricamente bordado de plata: se leían en él estas palabras: *los alumnos de las escuelas francesas. Benjamin Constant.* La sexta legión de la guardia nacional, perteneciente al distrito que M. Benjamin Constant ha representado en la cámara hacia llevar delante de ella una corona de encina encubierta de crespon con esta inscripción: *a Benjamin Constant, la sexta legión.*

Una diputacion de los habitantes de Alsacia con crespon en el brazo, lleva una bandera con estas palabras: *A Benjamin Constant la Alsacia en llanto.* El colegio Carlomagno tenia también su bandera. Se netaba igualmente un destacamento de invalidos, cerca de los que caminaba un anciano general, en vuelto en una capa que habrá visto muchas batallas.

Seguían luego nuevos destacamentos de la guardia nacional á pié, de la guardia nacional á caballo y de la artillería de la guardia misma, los obreros em-

pleados por el ministerio de la guerra: los heridos en coche, mostrando por la portecilla banderas tricolores, un inmenso consurso de ciudadanos, el coche del rey, el duque de Orleans, un coche de Par y una hilera larga de trenes sin escudo de armas.

Las puertas del paño mortuario eran llevadas por el señor general Lafayette por el señor presidente del consejo de los ministros, el Sr. Dupont de l'Eure y el Sr. Casimir Perier.

La comitiva pasó por los valuartes hasta el templo llamado de las *hijas de Sta. Maria* calle de S. Antonio. En todas partes por el tránsito, los ciudadanos se deseubrian religiosamente; las ventanas hasta el último piso estaban empavesadas de banderas tricolores.

(Continuará)

EL UNIVERSAL.

MONTEVIDEO MARZO 24 DE 1831.

Ayer ha salido á luz un periódico titulado el *Trueno*. Este papel redactado en un sentido eminentemente nacional, es al mismo tiempo un testimonio clásico del progreso que hace entre nosotros la benéfica institucion de la libertad de imprenta. Su circulacion hace bastante honor al gobierno y á la moral del pueblo en que se imprime, no menos que á la República Argentina, cuyo decoro se proponen sus autores sostener. El número que tenemos á la vista bastaría por su solo mérito para dejar vengadas las heridas, que por anteriores abusos se han inferido á los costumbres y la fama de este naciente Estado, sino debieramos prometernos mucho mas que eso en los números sucesivos de la ilustracion y la decencia que tiene en el primero. Su epigrafe es el siguiente:—*“Hasta cuando ladrones, asesinos, presumidos de sabois, habeis de estar sembrando zozura y discordia para recoger su fruto?”* Su precio es un real, y se vende en la imprenta de la Independencia, y en la tienda de D. Juan Gard.

Por el paquete *Primera* que fondeó ayer en este puerto recibimos periódicos hasta el 21. En ellos no hemos hallado cosa alguna de importancia respecto de la guerra del interior. La *Gaceta* de aquella fecha contiene el siguiente artículo que copiamos literalmente. “Las últimas noticias de la vanguardia del ejército auxiliar confederado alcanzan hasta el diez del corriente, á cuya fecha se hallaba acampado el general Paz en los Zorros. Aquella estaba en movimiento con el objeto, se dice de apoyar las operaciones del señor coronel Sosa sobre Córdoba. El general Quiroga llegó sin novedad á las faldas de la sierra, y se dirigió hácia el Bagual.”

Segun el mismo periódico.—“El 12 del corriente salieron de Santa Fé con destino al Paraná, dos compañías veteranas.”



ENTRADA.
Goleta nacional *Invencible*, de Buenos Ayres.
Goleta paquete nacional *Primera*, de id.
SALIDA.
Goleta paquete nacional *Flor del Rio*, para Buenos Ayres.

AVISOS NO VOS.

TEATRO.

GRAN FUNCION EXTRAORDINARIA DE CANTO Y BAILLE.

(En beneficio de D. Miguel Bacani.)
Dividida en cuatro partes, y que se exhibirá hoy Jueves 24 del corriente.

Parte Primera.

Sinfonia.....*Rossini.*
Duetto bufo por el Sr. Pascual y el Sr. Foresti.....*Generali.*
Aria nueva por la Sra. Maria Tani.....*Manfredi.*
Duetto por los SS. Tani.....*Rossini.*
Aria por el Sr. Foresti.....*Rossini.*
Gran Escena y terceto del *Ricardo y Zoraide* por los SS. Tani.....*Rossini.*

Segunda. Parte

Sinfonia
Gran escena de baile ejecutada por el beneficiado de cuatro figurantes en carácter español; música nueva.....*D. A. Saenz.*

Tercera Parte.

Duetto nuevo de la *Timonella* por la Sra. Maria Tani y el Sr. Pascual.....*Generali.*
Aria por el Sr. Marcelo.....*Rossini.*
El Solo ingles por el beneficiado en traje militar.....
Duetto nuevo por la Sra. Maria y Marcelo Tani.....*Mercadante.*

En consideracion á los gastos de vestidos para el baile, ha recabado de la policia el aumento de un real á la entrada, quedando las aposentaduras al precio de costumbre.
Los abonados serán preferidos hasta la oracion de la vispera en la ventanilla del despacho á las ocho.

EDITAL.

No Consulado do Brasil em Montevideo, no dia 26 do corrente, se ha de arrematar infalivelmente, por conta do seguro do Rio de Janeiro, o bergantim brasileiro **PRESIDENTE ZUNIGA**, surto neste porto; as condições do arrematte, e inventario da embarcação se poderão vér na chancellaria do mesmo Consulado. Montevideo, 24 de Março, 1831.
Por ordem do Sr. Consul.
Casimiro Pinheiro Mesasofrio.

AVISO.

SE NECESITA una casa que tenga cuatro ó cinco piezas aljive y corral; El que la tenga se servira avisar en la calle de S. Carlos casa número 187. M. 24 Sp.

AVISO.

EN la calle de San Ramon No. 60 junto al café de D. Antonio Fernandez, se vende una tienda de zapateria. El que se interese en su compra, en ella misma le diran con quien tratar. M 24—Sp.

SE VENDE.

UNA mesa de Villar armada, que tiene 4½ va as de largo, y 2½ de ancho, con 7 tacos buenos, 3 bolas, 5 palillos y el destornillador. Se dará n 100 pesos, en la calle de San Joaquin No. 131 darán razon. M 24—3p.

AVISO.

EN la fonda catalana en la calle del Muelle hay de venta sanguijuelas á un real cada una. Tambien habrá arenques, sardinás y atún, todo de buena calidad y á precios muy acomodados. M. 24 Sp.

REMATE S.

POR LEON J. ELLAURI.

En su casa calle de S. Gabriel Num. 93 casa del finado D. Juan Francisco Garcia de Zuniga frente lo de D. Carlos Mackinnon.

El Jueves proximo 25 del corriente, se ha de vender precisamente por el precio mas benéfico que se pueda obtener, un excelente surtido de efectos para tienda y almacén, cuyo por menor será anunciado por los cartiles de costumbre. Principiará á las 11 en punto.

SE VENDE.

UN negro de 13 á 14 años, sabe cocinar y todo servicio interior, y sin vicios; ó se cambia por una negrita de igual edad. Su precio es 400 pesos cobre. Frente á lo de D. Juan Nin darán razon, No. 175 M 23—3p.

SE VENDE.

UNA casa con 19 varas y una octava de frente y 50 de fondo: En la Calle de S. Carlos no. 126. Enfrente á D. Manuel Perez, el que la quiera comprar en la misma casa darán razon. M 23—3p.

POMADA NEGRA.

HA llegado recién de Francia una pomada negra de superior calidad para teñir el pelo á las personas que lo tengan blanco: esta pomada tiene un olor esquisito, suaviza el pelo, lo hace crecer mucho, lo preserva de caer, y al mismo tiempo lo pone del negro el mas hermoso. Calle de San Pedro No. 199, junto al teatro. M 23—8p.

SE VENDE.

UNA negra de todo servicio de edad de 17 á 18 años; sana y sin vicios conocidos. Ocurrirá á tratar con su dueña á la calle de S. Miguel número 21. M. 22 3p.

SE NECESITA.

UN criado conchabado para cocinar. en esta imprenta darán razon. M 21—3q.

AVISO.

SE necesita conchavar una buena cocinera, y que sepa planchar de lizo; se le pagará bien, dando informes suficientes de su buena conducta y aptitudes indicadas. En esta imprenta darán razon. M 17—4p.

AVISO.

SE necesita conchavar un negro ó pardo fiel, y sin vicios para el servicio interior, y diligencias de una casa de familia. El que se presente con informes bastantes, será contratado de un modo ventajoso: en esta imprenta darán razon. M 17—4p.

SE VENDE

UNA criada joven como de edad de 20 años, sin enfermedad conocida; se vende por un precio muy comodo por ser bosal: la persona que se interese en su compra, ocurra á la calle de San Vicente No. 52. M 18 6p

AVISO.

SE vende un moreno joven de buenas costumbres oficio zapatero, y entiendo de trabajos de estancia; quien le interese puede ocurrir á la calle de S. Gabriel No. 141 que vive con quien podrá tratarse. M. 18 3p.

AVISO.

SE ALQUILA el almacén No. 47 casa del Sr. de Sartoris en la calle de S. Felipe, como tambien se vende el armazon en el estado que se halla; los señores que gusten tratar por uno y otro veanse con su dueño en su casa. M. 18 3p.

AVISO del CONSULADO.

CON conocimiento y aprobacion previa de la superioridad se han establecido dos corredores supernumerarios con los mismos goce, derechos y prerrogativas que los de número, cuyas plazas se han provisto en D. Cayetano Regalia y D. Cayetano Maria Alvarez; lo que se publica para conocimiento de quienes correspondan.—Montevideo 12 de Marzo de 1831. M 14—3p Vallejo.

SE VENDE.

UNA esquina de corto principal sita frente la capilla del Cordón esquina de la casa de D. Juan Antonio Idasusta. Tambien se alquilan las viviendas que pertenecen á dicha; ocurren á tratar con su dueño en la misma pulperia. M. 12 3p.

AVISO.

SE vende una negra de todo servicio para una casa de familia, sin mas motivo que ella misma pide ser vendida el que la quiera comprar, ocurra á la calle de S. Juan no. 74, casa de D. Manuel Nieto. M 17—3p.

PARA PERNAMBUCO.

EL nuevo y muy velero bergantin ingles **JOLLY TAR**, su capitán Le Rossignol, saldrá á fines de la semana entrante y puede llevar algunos pasajeros, teniendo espaciosa y excelentes comodidades. Los SS. que gusten tratar para pasaje pueden verse con el capitán ó con los consignatarios del buque M 23 3p STANLEY, BLACK y Ca.

PARA SORIANO y MERCEDES.

SALDRÁ dentro de quince dias, la zumaca nacional **FELICIDAD**. Los SS. que gusten cargar ó ir de pasaje, ocurran al Almacén de D. Manuel Gradin frente al muelle donde darán razon de su capitán. M 18—3p

Para Cadiz ó Gibrallar.

EL muy hermoso y velero Bergantin Portugues **Maria**, clavado y forrado en cobre, de porte de 160 toneladas, dho. buque se halla presentemente en Buenos Aires, y tiene dos terceras partes de su carga abordo Los SS. que gusten cargar en esta la otra tercera parte que le falta, ó ir de pasaje (para lo que tiene excelentes comodidades) pueden verse con su encargado Manuel Morello. M 17—8p.

PARA NUEVA YORK.

UN muy superior y velero bergantin americano saldrá de Buenos Aires dentro de pocos dias, para aquel destino, y hará escala en este puerto: se admite algun flete y pasajeros, para los que tiene comodidades superiores. Los SS. que gusten ocuparse de él, ocurrirán antes del 29 del corriente al almacén de P. H. Gerrish No. 83 frente al muelle. M 17—6p.

INTERESANTE.

SE vende **UN ARMAZON DE TIENDA** de muy buen gusto, todo de vidrieras y recién pintado de anacardo sito en la calle del Poraon No. 107 frente á D. Francisco Farias; para tratar verse con los S. Robillard y Compañía. M 19—8p.

AVISO.

DON Manuel Guerrero, participa á sus amigos y mercaderes, que por motivo de haberse comprometido con D. Antonio de sus superiores y acreditadas velas, de sebo de molde en cajones de una y dos arrobas, al almacén de D. Pablo Nin, calle de S. Felipe no. 28, en donde se encontrarán de todos tamaños y á los mismos precios que hasta hoy. M 15—3p.

Aviso á quien Corresponda.

LAS hijas del finado D. Guillermo Stewart recuerdan á los SS. que quedaron encargados de la liquidacion y arreglo de cuentas de la sociedad, que con la firma Stewart, Mac Call y compañía jiraba en esta Plaza; que ya van á cumplirse cinco años que quedó disuelta dicha sociedad; y como hasta el presente no se les hayan presentado cuentas, ni menos noticia de este negocio (sin embargo de haberlo solicitado repetidas ocasiones;) suplican á los SS. encargados, se sirvan hacerlo á la mayor brevedad, cuando no en obsequio á su orfandad, al menos por un triste recuerdo de gratitud á un sugeto que tanto ha hecho por ellos. M 18

SE VENDE.

LA Estancia del Rosario situada entre los Arroyos Yi y Monsevilla que comprenden una area de diez á once leguas cuadradas; con seis á ocho mil cabezas de ganado, una buena majada de ovejas, buena cria de caballos, poblacion nueva como para una familia, y los útiles de una estancia. quien se interese en este establecimiento ocurra á esta imprenta en donde se dará razon del sugeto con quien debe tratarse. M 18—3p.

SE VENDE.

UNA tropilla de ocho caballos gordos, quien la quisiera comprar ocurra á la calle de San Pedro No. 66. M 18—5p.

SE VENDE.

UNA mesa de villar con 7 tacos y sus correspondientes palillos y volas. Quien se interese en ella, ocurra á la calle de San Joaquin No. 131. M 18—3p.

Aviso á quien tuviese y deseara vender.

MOLDES de madera como para marquetas de sebo de regular uso; en la casa no. 29 calle de S. Sebastian encontrará comprador. M 22—3p.

SE VENDE.

UNA negra de edad de 25 á 26 años sabe lavar, planchar, y cocinar bien; se vende por el mismo precio que ha costado el que la quiera comprar veasé con su amo que vive en la calle de S. Joaquin no. 75. M 22—3p.

SE ALQUILA.

EN un precio muy equitativo el almacén No. 47, calle de S. Pedro, ó del porton viejo, con mas una sala, y un cuarto propios para depósitos, por ser muy propios y seguros.—En la misma casa contigua No. 49 darán razon. M 22—3p

SE NECESITA.

PARA ordenanza del Juzgado de lo civil, una persona que tenga las recomendaciones y aptitudes necesarias. Ocurráse á la casa No. 49 calle de S. Pedro ó del Porton viejo, donde queda establecido aquel juzgado. M 22—3p

AVISO.

EL que necesite bolsas como para 100 pesos cobre y á precio equitativo; ocurra á la calle de S. Benito No. 4. M 22—3p

SE VENDE.

UN mulato excelente cocinero en la cantidad de 375. pesos plata por que no quiere seguir á su amo al campo: Ocurrasé á esta imprenta. M 21—3p.

INTERESANTE.

EL abajo firmado avisa á los SS. que hayan tomado cédulas de la rifa de once suertes tasada en mil pesos que queda á su cargo de seguir la dicha rifa, ó de volver la plata y que á este efecto tengo en mi poder los cuadernos y quedan depositadas las alajas en la policía por seguridad del público. Montevideo Marzo 20 de 1831.

TOMAS BENNETT.

LA CASA Y QUINTA.

DEL finado Lezaeta en el paso real del Miguelete, se vende. Tiene siete piezas de azotea, y otras arruinadas, un pozo manantial, dos cuartos de terreno y un montecillo con árboles frutales de naranjos, limones, duraznos, &c. El que quiera entrar en trato vease con la propietaria en la calle de S. Fernando Número 32. M 21—p15

AVISO.

EN la zapateria sita en la calle de S. Gabriel esquina frente á la tienda de D. Jayme Illa, se encuentra de venta sarga negra de Málaga, muy fina y superior que se vende á un precio equitativo. M 21—3

VENTA INTERESANTE.

DE una cómoda, una marquesa, docena y media de sillas, en uso regular, y dos espejos de medio cuerpo: la persona que se interese en su compra puede ocurrir á la casa No. 27, calle de Sto. Tomas que allí vive el interesado de la venta. M 21—3p

AVISO.

SE ha huido una negrita de nacion mosambique, su nombre es Maria, de estatura baja, de una constitucion regular, la nariz muy chata y la cabeza muy carcomida; su vestido es de listado con azul y colorado, un pañuelo de paño amarillo con bastante uso; lleva dos rebazos mas, uno de pelion color carne y un pañuelo de coco color punzó, dos vestidos de paño, uno morado y el otro amarillo. La persona que la entregue en la calle de S. Felipe No. 135 se le dará el hallazgo. M 21—3p

PARA LA COLONIA.

LA muy velera goleta nacional **SILVEIRA** saldrá para aquel destino el Miércoles 24 del corriente. Admite carga y pasajeros para los que tiene buenas comodidades. Los señores que gusten cargar ó ir de pasaje ocurrirán á su capitán abordo ó al almacén de D. Juan Nin. M 21—3p